

REMERCIEMENTS

Cet ouvrage n'aurait pas vu le jour sans l'impulsion enthousiaste d'Alain-Jacques Tornare, alors que les commémorations du traité de Fribourg n'étaient encore qu'un lointain horizon. Les membres du groupe de travail et de coordination formé pour l'occasion ont accueilli favorablement ce projet, de même que l'ensemble des chercheurs et enseignants du Domaine Français de l'Université de Fribourg et les collègues d'autres universités suisses ou françaises sollicités.

L'ambassadrice de France en Suisse, Mme Anne Paugam, et l'ambassadeur de Suisse en France, M. Bernardino Regazzoni, ont bien voulu honorer ce volume d'une préface commune: nous leur témoignons notre reconnaissance pour ce geste hautement symbolique dans le contexte du cinquième anniversaire de la «Paix perpétuelle».

La réalisation, la publication et la promotion de ce livre ont été soutenues, à différents niveaux, par l'État de Fribourg, par la Ville de Fribourg et par l'Université de Fribourg.

Nous exprimons également notre gratitude aux conseillers culturels de l'Ambassade de Suisse à Paris, Catherine Scharf et son prédécesseur Jean-Philippe Jutzi, et de l'Ambassade de France à Berne, Fabienne Couty, ainsi qu'à leurs collaborateurs

REMERCIEMENTS

respectifs; à la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg (en particulier Silvia Zehnder-Jörg et Romain Jurot) de même qu'à toutes les institutions et leurs responsables ayant permis la reproduction de documents issus de leurs fonds: la Bibliothèque nationale suisse et les Archives littéraires suisses (Denis Bussard, Fabien Dubosson, Fabian Scherler), la Bibliothèque nationale de France, la Réunion des musées nationaux, la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne (Silvio Corsini, Laurent Dubois), le Centre de recherche sur les lettres romandes (Daniel Maggetti), la Bibliothèque de Genève, le Kunstmuseum Basel (Annika Baer), la SUB Göttingen (Cornelia Pfordt), Pro Litteris; aux professeurs Claire Gantet et Gilbert Casarus, acteurs essentiels des commémorations académiques de la «Paix perpétuelle»; à Alain Bosson, Michel Dousse, Jean-Jacques d'Eggis, Bertil Galland, Igor Schimek et toutes les personnes impliquées d'une manière ou d'une autre dans l'élaboration de cet ouvrage.

Enfin, notre éditeur aux Presses littéraires de Fribourg, Lucas Giossi, n'a pas compté ses heures ni ses conseils avisés pour transformer l'idée de ce livre en réalité, efficacement secondé par Valentin Kolly qui en a assuré la mise en page.

À toutes et tous, nos remerciements les plus vifs.